



UNIVERSIDAD TECNICA DE BABAHOYO

FACULTAD DE ADMINISTRACION FINANZAS E INFORMATICA

PROCESO DE TITULACION

NOVIEMBRE 2023 – ABRIL 2024

EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA

PRUEBA PRÁCTICA

PREVIO A LA OBTENCION DEL TITULO DE:

LICENCIADO EN CONTABILIDAD Y AUDITORIA

TEMA:

GESTION FINANCIERA DE LAS CUENTAS DE INGRESOS Y GASTOS DEL GOBIERNO

AUTONOMO DESCENTRALIZADO RURAL DE LA PARROQUIA BALSAPAMBA

PERTENECIENTE AL CANTON SAN MIGUEL EN LA PROVINCIA DE BOLIVAR EN EL

PERIODO 2023

ESTUDIANTE:

JEFFERSON ALEXANDER CAMPOS BOSQUEZ

TUTOR:

ING. HECTOR LAUTARO CRESPO CAICEDO

AÑO:

2024

CONTENIDO

Planteamiento del problema.....	4
Justificación	6
Objetivos del estudio.....	7
Objetivo general.....	7
Objetivos específicos	7
Línea de Investigación	8
Articulación del tema.....	9
Marco conceptual.....	10
Descripción del GAD.....	10
Descentralización.....	10
Normativas de gobiernos autónomos.....	11
Constitución	12
COOTAD.....	12
Plan Nacional de Desarrollo	13
Ingresos	14
Gastos.....	14
Gestión financiera	15
Presupuesto	16
Presupuesto inicial	16
Presupuesto codificado	17

Presupuesto certificado	18
Presupuesto de ingresos	19
Presupuesto de gastos	20
Presupuesto invertido.....	21
Control presupuestario basado en la planificación financiera	22
Índice de cumplimiento presupuestario	23
Marco metodológico	24
Resultados	25
Discusión de resultados.....	30
Conclusiones	33
Recomendaciones	34
Referencias.....	35
Anexos	38

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

El Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) rural de la parroquia Balsapamba, ubicado en la provincia de Los Ríos, Ecuador, es una entidad pública responsable de la administración local y el desarrollo de la comunidad. Entre sus funciones principales se encuentran la planificación, gestión y ejecución de obras públicas, la prestación de servicios básicos como agua potable, alcantarillado y recolección de basura, la promoción del desarrollo social y cultural, y la protección del medio ambiente.

La Constitución de la República del Ecuador establece que los GADs tienen la obligación de administrar los recursos públicos de manera eficiente y transparente. La Ley Orgánica de Finanzas Públicas y la Ley Orgánica de Contraloría General del Estado también establecen normas y procedimientos para la gestión financiera de las entidades públicas.

Uno de los problemas más relevantes que ha surgido en la gestión financiera del GAD de Balsapamba en el periodo 2023 es la falencia de un adecuado control en la gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos. Esta deficiencia en la administración de recursos ha generado una serie de consecuencias adversas para la comunidad y el funcionamiento del GAD. Es evidente que la institución se encuentra obligada para optimizar sus gastos, lo que ha llevado a la incapacidad de llevar a cabo obras y proyectos que son importantes para el desarrollo de la parroquia.

La ineficiencia en la gestión financiera del GAD de Balsapamba tiene un impacto negativo en la calidad de vida de la población, especialmente en los sectores más vulnerables. Los sistemas de control interno no son lo suficientemente robustos para prevenir y detectar casos de corrupción o mal uso de los fondos públicos. Además, la falta de inversión en obras públicas y servicios básicos limita las oportunidades de desarrollo de la comunidad y genera un clima de descontento social.

La gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos es de vital importancia, porque constituye el núcleo mismo de la administración de cualquier entidad debido a que garantiza la asignación adecuada de recursos para proyectos y servicios esenciales, así como el cumplimiento de obligaciones financieras y la maximización de los recursos disponibles y el inadecuado control podría tener consecuencias graves, como deudas acumulativas, pérdida de credibilidad, impacto negativo en la comunidad y riesgos legales

Las causas de esta problemática financiera son diversas y complejas como deficiencias en la planificación financiera y estratégica, lo que ha resultado en la asignación inadecuada de recursos para los proyectos públicos. Además, la ausencia de un control eficiente de recursos ha permitido que se acumulen deudas y se incurra en gastos superfluos o no justificados, lo mismo que ha contribuido a la ineficiencia y a posibles malversaciones de fondos.

Las consecuencias de esta problemática financiera podrían ser significativas, porque se podría generar una incapacidad del GAD de Balsapamba para realizar pagos adecuados y eficientes ha generado un malestar público generalizado entre los ciudadanos de la parroquia. Además, la falta de recursos para proyectos y obras puede un impacto negativo en la infraestructura, los servicios públicos y el bienestar general de la población. Todo esto crea un círculo vicioso en el que la falta de inversión y desarrollo perpetúa la problemática financiera.

La problemática financiera del GAD de Balsapamba es un problema complejo que requiere una solución integral, por lo que es necesario implementar medidas para mejorar la planificación financiera, fortalecer el control de gastos y aumentar la transparencia en la gestión de los recursos públicos. La participación de la comunidad y el apoyo del gobierno central son fundamentales para lograr una gestión financiera eficiente y responsable en el GAD de Balsapamba.

JUSTIFICACIÓN

La justificación de este caso de estudio radica en la necesidad imperante de abordar y comprender la gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado rural de la parroquia Balsapamba, especialmente en el periodo 2023. Este análisis es crucial, no solo para identificar las posibles deficiencias y áreas de mejora en la administración de recursos públicos, sino también para proponer estrategias eficaces que contribuyan a una gestión más eficiente y transparente. La importancia de este trabajo se fundamenta en la premisa de que una gestión financiera adecuada es esencial para el desarrollo sostenible de cualquier comunidad, ya que garantiza la optimización de recursos, la realización de obras y proyectos necesarios para la prevención de prácticas corruptas o ineficientes.

Desde una perspectiva más amplia, este estudio busca contribuir al campo de estudio de la administración pública y la gestión financiera, proporcionando un análisis detallado y específico que pueda servir de referencia para futuras investigaciones o para la toma de decisiones en otros GADs rurales con problemáticas similares. Al profundizar en las particularidades de la gestión financiera de Balsapamba, se espera arrojar luz sobre las complejidades y desafíos que enfrentan las entidades locales en la gestión de sus finanzas, ofreciendo así un marco de referencia que pueda ser utilizado para comparar, evaluar y mejorar las prácticas administrativas en otras jurisdicciones.

En cuanto a la relevancia social de la investigación, es evidente que los hallazgos y recomendaciones que emerjan de este estudio tienen el potencial de beneficiar directamente a la comunidad de Balsapamba y, por extensión, a la sociedad en general. Al proponer soluciones viables para mejorar la gestión de ingresos y gastos, este trabajo busca no solo mejorar la eficiencia y transparencia en la administración de los recursos públicos, sino también fortalecer la confianza de los ciudadanos en sus instituciones locales.

OBJETIVOS DEL ESTUDIO

Objetivo general

Analizar la gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado rural de la parroquia Balsapamba en el periodo 2023, mediante la utilización de información contable de la institución.

Objetivos específicos

- Identificar la organización de ingresos del GAD de la parroquia Balsapamba mediante el análisis detallado de las fuentes de financiamiento en el periodo 2023.
- Evaluar la asignación de recursos a través del análisis de los ingresos y gastos asignados por el del GAD parroquial Balsapamba en el periodo 2023.
- Determinar el nivel de cumplimiento de obligaciones en función de las cuentas de ingresos y gastos del GAD parroquial Balsapamba en el periodo 2023.

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

El presente caso de estudio, titulado "Gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado rural de la parroquia Balsapamba, perteneciente al cantón San Miguel en la provincia de Bolívar en el periodo 2023", se enfoca en explorar y analizar la administración de los recursos financieros dentro de una entidad gubernamental local. Este análisis se enmarca en la línea de investigación de la gestión financiera, administrativa, tributaria, auditoría y control, la cual se relaciona con la sublínea de investigación de auditoría y control, que responde a la necesidad de comprender a fondo los procesos y estrategias que rigen la administración de fondos públicos, así como identificar mecanismos de mejora en la gestión y control de estos.

La conexión con la línea de investigación de gestión financiera, administrativa, tributaria, auditoría y control propone descubrir las complejidades a la gestión de recursos en el GAD de Balsapamba, abordando tanto los flujos de ingresos como los patrones de gasto. Al hacerlo, se busca no solo evaluar la eficacia de las prácticas actuales, sino también identificar oportunidades para optimizar la asignación de recursos, mejorar la transparencia y fomentar la rendición de cuentas.

Por otro lado, la relación con la sublínea de investigación de auditoría y control es igualmente crucial. Este estudio pone un énfasis particular en examinar los sistemas de control interno y los procedimientos de auditoría en vigor en el GAD de Balsapamba, con el objetivo de identificar tanto fortalezas como áreas susceptibles de mejora. A través de este enfoque, se espera contribuir al fortalecimiento de las capacidades de supervisión y control del GAD, promoviendo prácticas que aseguren una gestión eficiente y ética de los recursos públicos.

ARTICULACIÓN DEL TEMA

El estudio de caso titulado Gestión financiera de las cuentas de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado rural de la parroquia Balsapamba, perteneciente al cantón San Miguel en la provincia de Bolívar en el periodo 2023 se entrelaza estrechamente con el proyecto de prácticas preprofesionales denominado Aplicación de procesos contables, financieros y tributarios en el sector público y privado con supervisión docente. Esta conexión se fundamenta en el análisis profundo y aplicado de los principios contables, financieros y tributarios dentro de un contexto gubernamental local, proporcionando un escenario real para la implementación y evaluación de los conocimientos adquiridos durante el periodo de formación académica. Al centrarse en el GAD de Balsapamba, el estudio ofrece una perspectiva única sobre los desafíos y oportunidades que enfrenta la gestión pública en la aplicación de procesos contables y financieros eficientes.

La articulación del tema con el proyecto de prácticas preprofesionales permite una exploración detallada de cómo las teorías y metodologías contables y financieras se aplican en el sector público, contrastando y complementando con experiencias en el sector privado. Este enfoque dual enriquece la comprensión del estudiante sobre las similitudes y diferencias fundamentales en la gestión financiera entre ambos sectores, subrayando la importancia de adaptar las prácticas contables a las necesidades y restricciones específicas del entorno en el que se aplican. A través de este análisis, el estudiante adquiere habilidades prácticas valiosas con una perspectiva más amplia sobre los retos que implica la implementación de sistemas contables y financieros robustos y transparentes en diferentes contextos.

MARCO CONCEPTUAL

Descripción del GAD

El Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) es una entidad local encargada de la administración y gestión de los asuntos públicos dentro de su jurisdicción. Esta institución ejerce autonomía en la toma de decisiones y en la ejecución de políticas y programas destinados al desarrollo y bienestar de la comunidad que representa.

Según la definición de Torres Peñafiel (2019), el Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) se refiere a una entidad territorial con capacidad jurídica y administrativa para gestionar los asuntos de interés local. Esta institución tiene la responsabilidad de promover el desarrollo socioeconómico, cultural y ambiental de su jurisdicción, así como de garantizar la prestación eficiente de servicios públicos a la ciudadanía.

El concepto de GAD es fundamental en el análisis de la gestión financiera de entidades locales como el GAD de Balsapamba. Como entidad responsable de la administración de recursos públicos a nivel local, el GAD debe contar con mecanismos eficaces de planificación, control y transparencia en la gestión financiera. Además, la autonomía del GAD le otorga la capacidad de adaptar sus políticas y programas a las necesidades específicas de su comunidad, lo que resalta la importancia de un enfoque integral en la gestión financiera para garantizar el desarrollo sostenible y el bienestar de la población.

Descentralización

La descentralización es un proceso mediante el cual se transfieren responsabilidades, autoridad y recursos desde el nivel central de gobierno hacia instancias subnacionales, como regiones, provincias o municipios. Este proceso busca promover la participación ciudadana, mejorar la eficiencia en la prestación de servicios públicos y adaptar las políticas y programas a las necesidades locales.

Según la definición de Marcelo Costa-Cevallos (2021), la descentralización se define como "el proceso mediante el cual se transfieren competencias, recursos y funciones desde el nivel central del Estado hacia las entidades subnacionales, con el objetivo de promover la participación ciudadana, fortalecer la autonomía local y mejorar la eficiencia en la gestión de los asuntos públicos a nivel local".

Esto permite que el GAD tenga mayor autonomía para adaptar sus políticas y programas a las necesidades específicas de la comunidad, lo que puede contribuir a una gestión financiera más efectiva y orientada al desarrollo local.

Normativas de gobiernos autónomos

Las normativas de gobiernos autónomos se refieren al conjunto de leyes, reglamentos y disposiciones legales que regulan el funcionamiento y las competencias de los gobiernos locales autónomos, (GAD) en Ecuador. Estas normativas establecen los derechos, obligaciones y responsabilidades de los gobiernos autónomos en la gestión de los asuntos públicos dentro de su jurisdicción.

Según Benalcázar Guerrón (2020), las normativas de gobiernos autónomos son "el conjunto de disposiciones legales y reglamentarias que regulan la organización, competencias, recursos y funcionamiento de los gobiernos locales autónomos, con el fin de garantizar su autonomía, eficiencia y transparencia en la gestión de los asuntos públicos locales".

Estas normativas determinan las competencias y responsabilidades de los gobiernos autónomos en la administración de los recursos públicos, así como los procedimientos y mecanismos de control que deben seguir para garantizar la transparencia y la rendición de cuentas. Por lo tanto, es crucial que los GAD cumplan con las normativas vigentes en materia

financiera para asegurar una gestión eficiente y responsable de los recursos públicos en beneficio de la comunidad que representan.

Constitución

Una Constitución es un documento legal fundamental que establece la estructura del Estado, los derechos y deberes de los ciudadanos, y los principios rectores de la organización política y social de un país. Esta carta magna sirve como la ley suprema de la nación y proporciona el marco jurídico sobre el cual se basa el sistema de gobierno y se regulan las relaciones entre el Estado y los ciudadanos.

Según Olano García (2019), una Constitución es "un conjunto de normas jurídicas supremas que regulan la estructura del Estado, los derechos y deberes fundamentales de los ciudadanos, y los órganos de gobierno, estableciendo así el ordenamiento jurídico básico de un país y garantizando la convivencia pacífica y democrática de la sociedad".

Por lo tanto, es importante que los GAD cumplan con las disposiciones constitucionales en materia financiera para asegurar la legalidad y legitimidad de sus acciones en beneficio de la comunidad.

COOTAD

El Código Orgánico de Organización Territorial, Autonomía y Descentralización (COOTAD) es una normativa legal en Ecuador que regula la organización, competencias y funcionamiento de los gobiernos autónomos descentralizados a nivel local y regional. Este código establece las atribuciones y responsabilidades de los distintos niveles de gobierno, así como los mecanismos de coordinación y colaboración entre ellos, con el fin de promover el desarrollo integral y la participación ciudadana en la gestión de los asuntos públicos.

Según Benabent-Fernández (2020), el Código Orgánico de Organización Territorial, Autonomía y Descentralización (COOTAD) es "una ley que regula la organización

territorial del Estado ecuatoriano, la autonomía de los gobiernos locales y regionales, y la descentralización de competencias y recursos, con el objetivo de fortalecer la participación ciudadana y promover el desarrollo local y regional de manera sostenible".

El COOTAD es una pieza clave en la gestión financiera de los gobiernos autónomos descentralizados, ya que establece el marco normativo dentro del cual deben operar estas entidades. Por lo tanto, es fundamental que los Gobiernos Autónomos Descentralizados, como el de Balsapamba, cumplan con las disposiciones del COOTAD en materia financiera para garantizar una gestión eficiente, transparente y responsable de los recursos públicos en beneficio de la comunidad.

Plan Nacional de Desarrollo

Un Plan Nacional de Desarrollo es un instrumento de política pública que establece las metas, objetivos y estrategias a largo plazo para orientar el desarrollo socioeconómico, político y ambiental de un país. Este plan se elabora de manera participativa e integral, involucrando a diversos actores públicos, privados y sociales, con el fin de identificar las necesidades prioritarias, definir las acciones a seguir y asignar los recursos necesarios para alcanzar los objetivos planteados en áreas como infraestructura, educación, salud, medio ambiente y desarrollo económico.

Según la definición Arrieta y Vargas (2021), un Plan Nacional de Desarrollo se define como "un documento de política pública que establece las metas, objetivos, estrategias y programas a largo plazo para orientar el desarrollo integral de un país, considerando aspectos económicos, sociales, ambientales e institucionales, con el fin de promover el crecimiento sostenible, la equidad y el bienestar de la población".

El Plan Nacional de Desarrollo es un instrumento fundamental debido que este establece las políticas y programas prioritarios a nivel nacional que impactan directamente en el desarrollo local, determinando la asignación de recursos y la ejecución de proyectos en áreas como infraestructura, servicios básicos y desarrollo económico.

Ingresos

Los ingresos se refieren a los recursos financieros que una entidad, ya sea pública o privada, recibe durante un período determinado, provenientes de diversas fuentes como la venta de bienes o servicios, impuestos, donaciones, intereses, entre otros. Estos ingresos representan el flujo de fondos que ingresa a la organización y que contribuye a financiar sus actividades operativas, inversiones y obligaciones financieras.

Según Piña Garau (2021), los ingresos se definen como "los aumentos en los beneficios económicos durante el período contable, en forma de entradas o incrementos en el valor de los activos o disminuciones en los pasivos, que resultan en aumentos en el patrimonio neto, distintos de las contribuciones de los propietarios".

Los ingresos son un componente fundamental en la gestión financiera de cualquier entidad, incluido el Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba. Para el GAD, los ingresos pueden provenir de diversas fuentes, como impuestos locales, transferencias del gobierno central, tasas por servicios públicos, entre otros.

Gastos

Los gastos se refieren a los desembolsos de recursos financieros que una entidad realiza durante un período determinado para cubrir sus obligaciones y costos operativos, así como para financiar inversiones y proyectos. Los gastos representan una reducción en los recursos financieros disponibles de la entidad y son necesarios para el funcionamiento y desarrollo de la misma.

Según la definición de Rojas Triana (2022), los gastos se definen como "los desembolsos de recursos financieros realizados por una entidad durante un período contable para adquirir bienes y servicios, o para cumplir con obligaciones financieras y operativas, con el fin de generar ingresos, mantener el funcionamiento de la entidad y alcanzar sus objetivos estratégicos y operativos".

En el contexto de la gestión financiera del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, los gastos representan una parte fundamental de la administración de los recursos públicos. Es crucial que el GAD realice una adecuada planificación y control de los gastos, asegurando que estos estén alineados con las prioridades y necesidades de la comunidad, y que se utilicen de manera eficiente y transparente. También, la gestión adecuada de los gastos contribuye a mantener la sostenibilidad financiera del GAD y a cumplir con sus responsabilidades y compromisos ante la ciudadanía.

Gestión financiera

La gestión financiera se refiere al conjunto de acciones y decisiones que una entidad lleva a cabo para administrar de manera eficiente y efectiva sus recursos financieros, con el objetivo de alcanzar sus metas y objetivos estratégicos. Involucra la planificación, ejecución y control de actividades relacionadas con la obtención, asignación y utilización de los recursos financieros disponibles, así como la toma de decisiones para optimizar su uso y maximizar el valor para la entidad y sus partes interesadas.

Según la definición López-Intriago et al (2020), la gestión financiera se define como "el proceso sistemático de planificación, organización, dirección y control de las actividades financieras de una entidad, con el fin de alcanzar sus objetivos financieros y maximizar el valor para sus propietarios mediante la administración eficiente y efectiva de los recursos financieros disponibles, la evaluación de riesgos y rendimientos, y la toma de decisiones financieras estratégicas".

La gestión financiera es fundamental en el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, ya que este ente público debe administrar de manera eficiente los recursos financieros disponibles para cumplir con sus responsabilidades y compromisos con la comunidad. La planificación cuidadosa de los ingresos y gastos, son aspectos esenciales para garantizar la sostenibilidad financiera del GAD y el cumplimiento de sus objetivos de desarrollo local.

Presupuesto

Un presupuesto es un plan financiero detallado que establece las estimaciones de ingresos y gastos de una entidad durante un período específico, generalmente un año fiscal. Este plan proporciona una guía para la asignación de recursos financieros, incluyendo la identificación de fuentes de ingresos y la planificación de cómo se utilizarán esos fondos para cubrir gastos operativos, inversiones y obligaciones financieras

Según la definición de Vargas y Casas (2019), un presupuesto se define como "un plan financiero detallado que establece estimaciones de ingresos y gastos para un período específico, con el fin de proporcionar una guía para la asignación eficiente de recursos financieros y la planificación de actividades operativas, inversiones y proyectos, con el objetivo de alcanzar los objetivos y metas de la entidad de manera sostenible y eficaz".

En el contexto del GAD de Balsapamba, el presupuesto juega un papel crucial en la gestión financiera y en el cumplimiento de sus responsabilidades ante la comunidad. Al establecer estimaciones de ingresos y gastos, el GAD puede planificar y priorizar el uso de los recursos públicos para financiar proyectos y servicios esenciales, como infraestructura, educación, salud y servicios sociales.

Presupuesto inicial

El presupuesto inicial, también conocido como presupuesto base o presupuesto inicialmente aprobado, es la versión original del presupuesto de una entidad para un período determinado, que se establece al inicio del proceso presupuestario. Este presupuesto inicial refleja las estimaciones iniciales de ingresos y gastos de la entidad, así como las asignaciones de recursos financieros para diferentes áreas y actividades.

Según la definición de Miranda Mendoza (2019) el presupuesto inicial se define como la versión original e inicial del presupuesto de una entidad para un período determinado, que refleja las estimaciones iniciales de ingresos y gastos, así como las asignaciones de recursos financieros para diferentes áreas y actividades, establecidas al inicio del proceso presupuestario y que sirve como base para realizar ajustes y modificaciones durante el proceso, de acuerdo con cambios en las circunstancias económicas, políticas o sociales.

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto inicial es fundamental en la gestión financiera y en la planificación de sus actividades y proyectos para el período fiscal. Este presupuesto inicial sirve como punto de partida para la asignación de recursos financieros y la toma de decisiones sobre el uso de los mismos. Además, proporciona una referencia para evaluar el desempeño financiero y realizar ajustes conforme a las necesidades y prioridades de la comunidad a lo largo del año fiscal.

Presupuesto codificado

El presupuesto codificado es un sistema de organización y clasificación de las partidas presupuestarias mediante códigos numéricos o alfanuméricos asignados a cada cuenta o concepto presupuestario. Estos códigos permiten identificar de manera única y precisa cada elemento del presupuesto, facilitando su registro, seguimiento y análisis.

Según la definición Gómez R (2020), el presupuesto codificado se define como "un sistema de clasificación y organización de las partidas presupuestarias mediante códigos numéricos o alfanuméricos, asignados a cada cuenta o concepto presupuestario, con el fin de identificar de manera única y precisa cada elemento del presupuesto y facilitar su registro, seguimiento y análisis, mediante la estructuración y desglose sistemático del presupuesto en función de criterios específicos, como la función, el programa, la actividad, el proyecto o la fuente de financiamiento".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto codificado es una herramienta esencial para la gestión financiera y el control presupuestario. Permite una clasificación ordenada y detallada de los recursos financieros asignados a diferentes áreas y actividades, lo que facilita la identificación y seguimiento de los gastos, así como la evaluación del cumplimiento de los objetivos y metas presupuestarias. Además, el sistema de codificación proporciona una base sólida para el análisis y la toma de decisiones, permitiendo al GAD optimizar el uso de sus recursos y garantizar una asignación eficiente y transparente de los mismos.

Presupuesto certificado

El presupuesto certificado es una etapa crucial en el proceso presupuestario, en la cual se verifica y valida la conformidad del presupuesto elaborado con los lineamientos, normativas y disposiciones legales establecidas. Durante este proceso, se examinan minuciosamente todas las partidas presupuestarias, así como los cálculos y estimaciones realizadas, para garantizar su precisión y exactitud. Una vez que el presupuesto ha sido certificado, se considera oficial y se puede proceder con su ejecución y seguimiento conforme a lo planificado.

Según la definición de Parra y Navarrete (2023), el presupuesto certificado se define como "la etapa del proceso presupuestario en la cual se verifica y valida la conformidad del presupuesto elaborado con los lineamientos, normativas y disposiciones legales

establecidas, mediante un examen detallado de todas las partidas presupuestarias y cálculos realizados, con el fin de asegurar su precisión y exactitud, y una vez certificado, se considera oficial y se procede con su ejecución y seguimiento conforme a lo planificado".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto certificado juega un papel fundamental en la gestión financiera y en el cumplimiento de las normativas y procedimientos establecidos para la administración de los recursos públicos. Esta etapa garantiza la transparencia y legalidad del proceso presupuestario, así como la confiabilidad de la información financiera presentada ante las autoridades y la comunidad. Además, el presupuesto certificado proporciona una base sólida para la toma de decisiones y la ejecución eficiente de los proyectos y programas planificados en el presupuesto anual del GAD.

Presupuesto de ingresos

El presupuesto de ingresos es una herramienta financiera que prevé y estima los ingresos que una entidad, ya sea pública o privada, espera recibir durante un período específico, generalmente un año fiscal. Este presupuesto se basa en proyecciones y análisis de diversas fuentes de ingresos, como impuestos, tasas, contribuciones, transferencias, donaciones u otros recursos financieros. El objetivo del presupuesto de ingresos es proporcionar una guía para la gestión financiera y la toma de decisiones, permitiendo a la entidad planificar y asignar sus recursos de manera eficiente y eficaz para alcanzar sus objetivos financieros y operativos.

Según la definición de Terrazas Pastor (2019) , el presupuesto de ingresos se define como "un instrumento financiero que anticipa y estima los ingresos que una entidad espera recibir durante un período determinado, mediante proyecciones y análisis de diversas fuentes de ingresos, con el fin de proporcionar una guía para la gestión financiera y la toma de decisiones, permitiendo a la entidad planificar y asignar sus

recursos de manera eficiente y eficaz para alcanzar sus objetivos financieros y operativos".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto de ingresos es fundamental para la planificación financiera y la gestión de recursos. Al estimar los ingresos esperados de diversas fuentes, como impuestos locales, transferencias del gobierno central o ingresos por servicios públicos, el GAD puede establecer metas financieras realistas y asignar fondos de manera adecuada para cubrir gastos operativos, inversiones en infraestructura y programas de desarrollo comunitario. Además, el presupuesto de ingresos proporciona una base sólida para evaluar el desempeño financiero del GAD y tomar medidas correctivas si es necesario para garantizar la sostenibilidad financiera a largo plazo.

Presupuesto de gastos

El presupuesto de gastos se refiere al plan financiero detallado que una entidad, ya sea pública o privada, elabora para asignar y distribuir sus recursos financieros hacia diferentes actividades, programas y áreas de interés durante un período específico, generalmente un año fiscal. Este presupuesto incluye estimaciones de los gastos proyectados en diversas categorías, como salarios, servicios públicos, adquisición de bienes y servicios, inversión en infraestructura, entre otros. El objetivo principal del presupuesto de gastos es garantizar que los recursos disponibles se utilicen de manera eficiente y efectiva para alcanzar los objetivos y prioridades establecidos por la entidad.

Según Gutiérrez Lara (2020), el presupuesto de gastos se define como "un plan financiero detallado que una entidad elabora para asignar y distribuir sus recursos financieros hacia diferentes actividades, programas y áreas de interés durante un período específico, incluyendo estimaciones de los gastos proyectados en diversas categorías, con el objetivo de garantizar el uso eficiente y efectivo de los recursos para alcanzar los objetivos establecidos".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto de gastos desempeña un papel crucial en la planificación y gestión financiera de la entidad. Este presupuesto permite al GAD asignar recursos de manera estratégica para cubrir sus necesidades operativas, implementar programas y proyectos de desarrollo comunitario, así como garantizar la prestación de servicios públicos esenciales. Además, el presupuesto de gastos proporciona una guía para el control y monitoreo del uso de los recursos, asegurando que se cumplan las políticas presupuestarias y se optimice la eficiencia en la ejecución de los fondos públicos.

Presupuesto invertido

El presupuesto invertido se refiere a la cantidad real de gastos que una entidad ha realizado durante un período específico, comparada con las estimaciones presupuestarias iniciales. Este término se utiliza para describir la ejecución efectiva del presupuesto de gastos, lo que puede resultar en una inversión de fondos que es igual, inferior o superior a lo planeado inicialmente. El presupuesto invertido proporciona información crucial sobre el rendimiento financiero de la entidad, permitiendo evaluar si se han cumplido los objetivos de gasto establecidos y si es necesario ajustar la planificación financiera.

Según Sánchez (2019), el presupuesto invertido se define como "la cantidad real de gastos que una entidad ha realizado durante un período determinado, comparada con las estimaciones presupuestarias iniciales, lo que proporciona información crucial sobre el rendimiento financiero y permite evaluar si se han cumplido los objetivos de gasto establecidos".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el presupuesto invertido es esencial para evaluar la eficacia de la planificación financiera y la gestión de recursos. Si los gastos realizados están por debajo de las estimaciones presupuestadas, puede indicar una eficiente gestión de recursos, pero también podría señalar

una subutilización de fondos que podrían haberse destinado a proyectos o programas adicionales. Por otro lado, si los gastos superan las proyecciones presupuestarias, puede requerir una revisión de la planificación financiera para garantizar un uso responsable y eficiente de los recursos públicos. Por lo tanto, el análisis del presupuesto invertido proporciona información valiosa para la toma de decisiones financieras y la mejora continua de la gestión presupuestaria en el GAD.

Control presupuestario basado en la planificación financiera

El control presupuestario basado en la planificación financiera se refiere al proceso mediante el cual una entidad supervisa y evalúa el desempeño de su presupuesto en relación con los objetivos y metas establecidos en su planificación financiera. Este enfoque implica comparar regularmente los resultados reales con las proyecciones presupuestarias y tomar medidas correctivas según sea necesario para garantizar el cumplimiento de los objetivos financieros. El control presupuestario basado en la planificación financiera permite a la entidad identificar desviaciones, analizar las causas subyacentes y ajustar estrategias para optimizar el uso de los recursos disponibles.

Según Señalin et al (2020), el control presupuestario basado en la planificación financiera se define como "el proceso mediante el cual una entidad supervisa y evalúa el desempeño de su presupuesto en relación con los objetivos establecidos en su planificación financiera, comparando regularmente los resultados reales con las proyecciones presupuestarias y tomando medidas correctivas para garantizar el cumplimiento de los objetivos financieros".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el control presupuestario basado en la planificación financiera es esencial para garantizar una gestión financiera efectiva y responsable. Permite al GAD monitorear el uso de sus recursos y asegurarse de que se estén utilizando de manera eficiente para alcanzar los objetivos de

desarrollo y bienestar comunitario establecidos en su planificación financiera. Además, este enfoque facilita la identificación temprana de posibles desviaciones presupuestarias, lo que permite al GAD tomar medidas correctivas oportunas para evitar problemas financieros futuros y garantizar la sostenibilidad económica a largo plazo del gobierno local.

Índice de cumplimiento presupuestario

El índice de cumplimiento presupuestario es una medida utilizada para evaluar en qué medida una entidad ha logrado cumplir con los objetivos financieros establecidos en su presupuesto. Este índice compara los gastos reales realizados durante un período específico con los gastos presupuestados inicialmente, expresando el grado de cumplimiento como un porcentaje. Un índice de cumplimiento presupuestario del 100% indicaría que los gastos realizados coinciden exactamente con los gastos planificados, mientras que un índice inferior al 100% sugiere que se han subutilizado los fondos presupuestados, y un índice superior al 100% indica un exceso de gastos.

Según Coronel-Rodríguez et al (2020) , el índice de cumplimiento presupuestario se define como "una medida que evalúa el grado en que una entidad ha logrado cumplir con los objetivos financieros establecidos en su presupuesto, comparando los gastos reales realizados con los gastos presupuestados inicialmente, y expresando el resultado como un porcentaje".

En el contexto del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de Balsapamba, el índice de cumplimiento presupuestario proporciona una visión clara del rendimiento financiero de la entidad. Un índice alto puede indicar una gestión eficiente de los recursos, mientras que un índice bajo puede señalar deficiencias en la ejecución del presupuesto. Por lo tanto, el análisis de este índice es fundamental para evaluar la efectividad de la gestión financiera del GAD y para identificar áreas de mejora en la planificación y ejecución presupuestaria.

MARCO METODOLÓGICO

El marco metodológico adoptado para este estudio sobre la gestión financiera del GAD de la parroquia Balsapamba se fundamenta en un enfoque cuantitativo, el cual permite una evaluación objetiva y sistemática de las finanzas de la entidad durante el periodo 2023. Centrándose en los objetivos específicos del estudio, se ha recurrido a una técnica de revisión documental, la cual implica el análisis detallado de documentos oficiales, registros financieros y reportes presupuestarios proporcionados por el GAD. Esta técnica ha sido esencial para identificar la organización de los ingresos, evaluar la asignación de recursos y determinar el nivel de cumplimiento de obligaciones financieras.

Los instrumentos claves utilizados para recolectar y analizar la información incluyen cédulas presupuestarias y índices de cumplimiento presupuestario. Las cédulas presupuestarias, que detallan los ingresos y gastos planificados frente a los ejecutados, han permitido desglosar y entender la estructura de financiamiento del GAD, así como evaluar la efectividad en la asignación y utilización de recursos. Por otro lado, los índices de cumplimiento presupuestario han proporcionado una medida cuantitativa del grado en que las metas financieras planteadas inicialmente han sido alcanzadas, ofreciendo una perspectiva clara sobre la eficacia de la gestión financiera del GAD.

Esta metodología, centrada en el análisis cuantitativo de datos financieros históricos, ha facilitado una evaluación rigurosa de la gestión financiera del GAD parroquial de Balsapamba. Al basarse en la revisión documental y en la utilización de instrumentos específicos como las cédulas presupuestarias y los índices de cumplimiento, se ha logrado obtener una comprensión profunda de las dinámicas financieras de la parroquia, permitiendo identificar áreas de fortaleza y aspectos susceptibles de mejora.

RESULTADOS

En el análisis de la estructura de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de la parroquia Balsapamba para el periodo 2023, se identificaron diversas fuentes de financiamiento que han jugado un papel importante en el sostenimiento y desarrollo de actividades locales.

Tabla 1

Estructura de ingresos y gastos el GAD de Balsapamba

	Ingresos	Gastos
Inversiones de desarrollo social		66,053.37
Inversiones en bienes Nacionales		13,158.33
Remuneraciones unificadas		43,926.00
Décimo tercer sueldo		3,524.27
Décimo cuarto sueldo		2,497.50
Aporte patronal		5,109.42
Fondo de reserva		2,320.85
Compensación por vacaciones		1466
Energía Eléctrica		1675.12
Telecomunicaciones		397.12
Capacitaciones a servicios públicos		400
Arrendamiento y licencia Paq. Informáticos		279.88
Mantenimiento y reparación de equipos		328
Materiales de oficina		142.49
Materiales de Aseo		31.15
Seguros		98.98
Comisiones Bancarias		40.65
A Gobiernos Autónomos descentralizados		5327.52
A cuentas o fondos especiales		959.68
Actualización de activos diferidos		1437.09
Aporte a juntas parroquiales rurales	71,308.49	
Aporte a juntas parroquiales rurales	106,275.07	
Otros no especificado	544.71	
Total ingresos	178,128.27	
Total gastos		149,173.42

Los ingresos totales registrados ascendieron a 178,128.27 dólares, de los cuales una porción significativa provino de inversiones en desarrollo social y aportes a juntas parroquiales rurales, evidenciando un enfoque en el mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes y en la promoción de un desarrollo comunitario sostenible.

Por otro lado, los gastos totales durante el mismo periodo se situaron en 149,173.42 dólares, distribuidos en diversas categorías que incluyen desde remuneraciones unificadas hasta inversiones en bienes nacionales, pasando por gastos operativos esenciales como energía eléctrica, telecomunicaciones, y mantenimiento de equipos.

Al evaluar la asignación de recursos basada en el análisis de los ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) parroquial de Balsapamba para el periodo 2023, se observa una discrepancia entre los montos presupuestados y los efectivamente ejecutados.

Tabla 2.

Asignación de ingresos

Denominación	Presupuesto	Ejecución
Ingresos corrientes	71,608.58	55,308.83
Impuestos	14,562.25	8,296.32
Tasas y Contribuciones	12,896.81	5,530.88
Ventas de Bienes y Servicios	14,042.02	13,827.21
Rentas de Inversiones y Multas	13,213.00	11,061.77
Transferencias y Donaciones Corrientes	2,790.75	2,765.44
Otros Ingresos	14,103.75	13,827.21
Ingresos de inversión	83,092.97	80,318.04
Venta de Activos de Larga Duración	59,033.75	56,222.63
Transferencias y Donaciones de Capital	24,059.22	24,095.41
Ingresos de financiamiento	51,976.44	42,501.41
Financiamiento Público	18,492.57	10,157.84
Saldos Disponibles	19,772.06	19,380.64
Cuentas Pendientes por Cobrar	13,711.81	12,962.93
Totales	206,677.99	178,128.27

Aunque el GAD planificó un presupuesto total de 206,677.99 dólares, solo se ejecutaron 178,128.27 dólares. Esta diferencia sugiere áreas de ineficiencia en la gestión financiera, particularmente en la capacidad para materializar los ingresos previstos y en la ejecución de gastos de manera efectiva. Específicamente, los ingresos corrientes y de financiamiento no alcanzaron las cifras presupuestadas, lo que indica dificultades en la recaudación de impuestos, tasas, contribuciones y en la obtención de financiamiento público.

Tabla 3.

Asignación de gastos

Denominación de partida	P. Codificado	Ejecución
Gastos corrientes	51,316.10	44,752.03
Gastos en personal	10,069.69	8,234.37
Bienes y servicios de consumo	15,829.30	11,948.79
Gastos financieros	2,543.01	2,371.86
Otros gastos corrientes	7,096.33	7,026.07
Transferencias y donaciones corrientes	15,777.77	15,170.94
Gastos de inversión	84,845.30	74,586.71
Gastos en personal para inversión	19,312.24	13,723.95
Bienes y servicios para inversión	20,113.80	19,914.65
Obras públicas	8,111.22	3,953.10
Otros gastos de inversión	11,710.11	11,710.11
Transferencias para inversión	14,459.75	14,246.06
Bienes de larga duración	11,138.18	11,038.83
Gastos de financiamiento	34,310.55	29,834.68
Amortización de la deuda pública	18,206.98	14,350.48
Pasivo circulante	16,103.57	15,484.20
Total	170,471.95	149,173.42

Así mismo, el análisis revela deficiencias en la ejecución de gastos, especialmente en las partidas de gastos de inversión y financiamiento. Aunque se asignó un presupuesto significativo para gastos de inversión, la ejecución real muestra una subutilización de los fondos destinados a obras públicas y bienes y servicios para inversión. Esta subejecución

refleja retos en la gestión de proyectos y en la capacidad del GAD para llevar a cabo las inversiones planificadas, lo cual puede tener implicaciones directas en el desarrollo de la infraestructura y en la calidad de los servicios ofrecidos a la comunidad.

Por otro lado, al determinar el nivel de cumplimiento de obligaciones en función de las cuentas de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) parroquial de Balsapamba para el periodo 2023

Tabla 4.

Índice de cumplimiento de presupuesto de ingresos

Denominación	Presupuesto	Ejecutado	% Eje
Ingresos corrientes	71,608.58	55,308.83	77.24%
Ingresos de inversión	83,092.97	80,318.04	96.66%
Ingresos de financiamiento	51,976.44	42,501.41	81.77%
Total	206,677.99	178,128.27	86.19%

Se evidencian ciertas deficiencias en la gestión financiera que merecen atención. A través del análisis, se observa que el índice de cumplimiento del presupuesto de ingresos alcanzó un promedio de 86.19%, destacándose los ingresos de inversión con un cumplimiento del 96.66%, lo que refleja una notable capacidad para ejecutar proyectos de inversión. Sin embargo, los ingresos corrientes y de financiamiento presentaron índices de cumplimiento del 77.24% y 81.77% respectivamente, lo cual indica una brecha significativa entre lo presupuestado y lo realmente ejecutado, subrayando retos en la recaudación efectiva y en la generación de financiamiento.

Tabla 5.

Índice de cumplimiento de presupuesto de gastos

Denominación	Codificado	Ejecutado	% Eje
Gastos corrientes	51,316.10	44,752.03	87.21%
Gastos de inversión	84,845.30	74,586.71	87.91%

Gastos de financiamiento	34,310.55	29,834.68	86.95%
Total	170,471.95	149,173.42	87.51%

Por el lado de los gastos, el índice de cumplimiento global fue del 87.51%, con los gastos de inversión y corrientes mostrando una ejecución del 87.91% y 87.21% respectivamente. Aunque estos porcentajes sugieren una gestión relativamente eficiente de los recursos disponibles, aún hay margen para mejorar en la optimización de la ejecución del presupuesto, especialmente en lo que respecta a la maximización de la eficacia de los gastos de financiamiento, que presentó un cumplimiento del 86.95%.

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

La discusión de los resultados obtenidos del análisis de la estructura de ingresos y gastos del Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de la parroquia Balsapamba para el periodo 2023 revela aspectos fundamentales sobre la gestión financiera de la entidad. Según lo observado, una proporción significativa de los ingresos provino de inversiones en desarrollo social y aportes a juntas parroquiales rurales, lo que demuestra un compromiso por parte del GAD hacia el mejoramiento del desarrollo comunitario.

Tomando como referencia a Miranda (2019), quien argumenta que la gestión financiera eficaz requiere de una adecuada planificación y asignación de recursos a través de un seguimiento y evaluación constantes para asegurar que los objetivos financieros estén alineados con los estratégicos.

Esta perspectiva es particularmente relevante en el contexto del GAD de Balsapamba, donde la diferencia entre los ingresos presupuestados y ejecutados, así como las áreas de subejecución en gastos, sugieren una falta de alineación entre la planificación financiera y la implementación práctica. Esta desconexión se manifiesta no solo en términos de cifras financieras, sino también en el impacto potencial en proyectos de desarrollo y bienestar comunitario.

Este desfase, particularmente notable en los ingresos corrientes y de financiamiento, así como en la ejecución de gastos en áreas clave como inversiones y financiamiento, señala dificultades en la recaudación y en la gestión eficaz de los proyectos planificados. La incapacidad para alcanzar las cifras presupuestadas de ingresos, especialmente en rubros críticos como impuestos, tasas y contribuciones, sugiere una brecha en la eficiencia recaudatoria que puede tener raíces tanto en sistemas inadecuados de cobro como en políticas fiscales menos efectivas.

Según Gómez (2019), una gestión financiera efectiva no solo se centra en la planificación adecuada sino también en la capacidad de adaptación y respuesta a las variabilidades del entorno. Esta perspectiva es aplicable al contexto del GAD de Balsapamba, donde la rigidez en la estructura financiera y la falta de flexibilidad en la adaptación a cambios o imprevistos han podido contribuir a las deficiencias observadas. La subutilización de fondos asignados para gastos de inversión, especialmente en obras públicas, refleja una insuficiente capacidad para ejecutar proyectos de acuerdo con lo planificado, limitando así el impacto positivo en el desarrollo de infraestructuras y en la mejora de los servicios a la comunidad.

Esta situación evidencia la necesidad de revisar y fortalecer los mecanismos de planificación y control financiero. Implementar sistemas más dinámicos y eficientes para la gestión de ingresos, así como mejorar la supervisión y ejecución de los gastos, se vuelve fundamental para alinear las finanzas del GAD con sus objetivos de desarrollo. El desafío radica en desarrollar estrategias que permitan una mayor agilidad y efectividad en la recaudación de ingresos y una ejecución de gastos más alineada con las necesidades reales y las prioridades de desarrollo de la parroquia.

La evaluación del nivel de cumplimiento de obligaciones financieras en el Gobierno Autónomo Descentralizado (GAD) de la parroquia Balsapamba durante el periodo 2023 destaca notables deficiencias en la gestión financiera, particularmente en la capacidad para materializar los ingresos previstos y optimizar la ejecución del presupuesto asignado para gastos. Aunque el índice de cumplimiento del presupuesto de ingresos alcanzó un promedio general del 86.19%, la variabilidad en el cumplimiento específico de los diferentes tipos de ingresos, como los corrientes y de financiamiento con porcentajes del 77.24% y 81.77% respectivamente, revela una problemática en la eficiencia recaudatoria y en la gestión de financiamiento externo.

Por el lado de los gastos, el índice de cumplimiento global refleja una ejecución del 87.51%, indicando una gestión relativamente eficiente de los recursos. Sin embargo, la ejecución específica de los gastos de inversión y financiamiento, con cumplimientos del 87.91% y 86.95% respectivamente, subraya la existencia de áreas de mejora en la asignación de recursos y en la eficacia de las inversiones realizadas.

Esta situación resalta la importancia de evaluar la alineación entre la planificación de gastos y las prioridades estratégicas de desarrollo, una perspectiva respaldada por la literatura en gestión financiera que enfatiza la necesidad de una asignación de recursos que maximice el impacto social y económico de las inversiones públicas (Gutiérrez, 2019).

En consecuencia, las deficiencias identificadas en la gestión financiera del GAD de Balsapamba no solo afectan la capacidad de la entidad para cumplir con sus obligaciones financieras, sino que también ponen en riesgo la sostenibilidad de proyectos clave para el desarrollo de la parroquia. La brecha entre los ingresos presupuestados y ejecutados, junto con la subóptima ejecución de los gastos de financiamiento, demanda una revisión crítica de los procesos de planificación financiera y ejecución presupuestaria.

CONCLUSIONES

La investigación sobre la gestión financiera de la parroquia Balsapamba ha permitido identificar con claridad la estructura organizacional de sus ingresos en el periodo 2023, revelando una dependencia significativa de las inversiones en desarrollo social y los aportes a juntas parroquiales rurales. Estas fuentes de financiamiento, si bien reflejan un compromiso hacia el mejoramiento de la calidad de vida y el desarrollo comunitario sostenible, también exponen la vulnerabilidad del GAD ante fluctuaciones en estas áreas específicas de ingreso.

La evaluación de la asignación de recursos, al analizar los ingresos y gastos ejecutados por el GAD parroquial Balsapamba, ha evidenciado deficiencias en la gestión financiera, particularmente en la capacidad para materializar los ingresos presupuestados y en la eficacia en la ejecución de gastos. La discrepancia entre los montos presupuestados y ejecutados sugiere que, a pesar de contar con una planificación financiera, existen áreas de mejora significativas en la implementación de estrategias para la optimización de recursos.

El análisis del nivel de cumplimiento de obligaciones financieras destaca un cumplimiento general del presupuesto de ingresos y gastos inferior al 90%, lo que indica una brecha entre la planificación y la ejecución financiera. Aunque se observa una gestión relativamente eficiente de los recursos disponibles, la subejecución en áreas críticas como financiamiento e inversiones resalta la necesidad de adoptar medidas correctivas para optimizar la gestión financiera y asegurar un impacto positivo y sostenible en el bienestar de la comunidad.

RECOMENDACIONES

Diversificar las fuentes de ingresos del Gobierno Autónomo Descentralizado de la parroquia Balsapamba se presenta como una estrategia crucial para mitigar los riesgos asociados con la dependencia de ingresos específicos, como las inversiones en desarrollo social y los aportes a juntas parroquiales rurales. La exploración de nuevas vías de financiamiento, tanto internas como externas, podría ampliar la base de ingresos y, por ende, fortalecer la estabilidad y resiliencia financiera de la parroquia frente a fluctuaciones económicas imprevistas.

Implementar sistemas de seguimiento y control más rigurosos para la gestión de ingresos y gastos facilitaría la identificación temprana de desviaciones entre lo presupuestado y lo ejecutado, permitiendo adoptar medidas correctivas oportunas. La mejora en los mecanismos de planificación financiera y la adopción de tecnologías de la información para el monitoreo en tiempo real de las finanzas podrían incrementar la eficiencia en la ejecución del presupuesto.

Fomentar la capacitación y el desarrollo profesional del personal encargado de la gestión financiera en el GAD parroquial de Balsapamba se identifica como una medida esencial para superar las deficiencias detectadas en la ejecución financiera. El fortalecimiento de competencias en áreas como planificación financiera, análisis de riesgos y gestión de proyectos contribuiría a una mayor precisión en las estimaciones de ingresos y a una ejecución más efectiva de los gastos. Al invertir en el desarrollo de habilidades del personal, el GAD asegura que la gestión financiera sea eficaz con los objetivos de desarrollo de la parroquia promoviendo la innovación y la adaptabilidad ante los desafíos financieros futuros.

REFERENCIAS

- Arrieta Díaz, E., & Vargas Prieto, A. (2021). Analítica de datos aplicada al Plan Nacional de Desarrollo de 2018-2022, «Pacto por Colombia, pacto por la equidad». *Estudios Políticos*(62), 215-239. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=16469926009>
- Benabent-Fernández de Córdoba, M., & Vivanco-Cruz, L. (2021). El sistema de planificación cantonal del Ecuador: la necesidad de su reforma. *Iconos. Revista de Ciencias Sociales*(69), 163-179. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=50965277009>
- Benalcázar Guerrón, J. (2019). Comentarios sobre la facultad normativa de los gobiernos autónomos descentralizados. *Foro, Revista de Derecho*(13), 23-42. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=90075917002>
- Coronel-Rodríguez, E., Narváez-Zurita, C., & Erazo-Álvarez, J. (2020). Evaluación del proceso de planificación y del ciclo presupuestario para los Gobiernos Autónomos Descentralizados. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 63-91. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576869215004>
- COSTA-CEVALLOS, M., BLACIO-AGUIRRE, G., & MALDONADO-ORDÓÑEZ, J. (2022). Indicios sobre el estado situacional de la descentralización en Ecuador. *Revista Derecho del Estado*(51), 167-195. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=337671501006>
- Gómez R., C. (2019). El presupuesto público en la gestión eficiente de los municipios. *INNOVAR. Revista de Ciencias Administrativas y Sociales*(24), 105-111. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81802408>

- Gutiérrez Lara, A. (2019). Gasto público y Presupuesto Base Cero en México. *El Cotidiano*(192), 13-32. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=32539883003>
- López-Intriago, C., Erazo-Àlvarez, J., Narváez-Zurita, C., & Paulina Moreno, V. (2020). Gestión financiera basada en la creación de valor para el sector microempresarial de servicios. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 427-454. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576869215016>
- Miranda Mendoza, N. (2019). El Presupuesto Base Cero como disciplina para una mejor inversión pública en México. *El Cotidiano*(192), 103-109. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=32539883013>
- Olano García, H. (2019). ¿Qué es una constitución? Reflexiones a propósito del "boterismo constitucional". *Díkaion*, 20(15), 135-153. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=72001511>
- Parra Trelles, L., & Navarrete Morán, J. (2023). El presupuesto como herramienta de gestión financiera para la toma de decisiones en el Instituto Superior Universitario Almirante Illingworth. *ECA Sinergia*, 14(3), 105-113. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=588575738009>
- Piña Garau, C. (2019). RECONOCIMIENTO DE INGRESOS Y OBLIGACIONES DE PRESTACIÓN ONEROSAS. *Tourism & Management Studies*, 3, 937-952. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=388743876019>
- Rojas Triana, M. (2019). Estimación y análisis de los gastos e ingresos económicos de la población flotante estudiantil universitaria de pregrado en la ciudad de Tunja, Colombia. *Apuntes del Cenes*, 31(53), 179-199. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=479548634008>

- Sánchez Ruiz, M. (2019). Presupuesto Base Cero, una oportunidad para invertir mejor. *El Cotidiano*(192), 85-92. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=32539883011>
- Señalín Morales, L., Olaya Cum, R., & Herrera Peña, J. (2020). Gestión presupuestaria y planificación empresarial: algunas reflexiones. *Revista Venezolana de Gerencia*, 25(92), 1704-1715. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=29065286026>
- Terrazas Pastor, R. (2019). MODELO DE GESTIÓN FINANCIERA PARA UNA ORGANIZACIÓN. *PERSPECTIVAS*(23), 55-72. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=425942159005>
- Torres Peñafiel, N., & Bell Heredia, R. (2019). Procedimiento para fomentar una cultura organizacional autóctona en los gobiernos autónomos descentralizados municipales de la provincia de Chimborazo, Ecuador. *Economía y Desarrollo*, 158(2), 206-215. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=425554493013>
- Vargas-Hernandez, J., & Cardenaz, R. (2019). El Presupuesto en la Gestión Financiera de las Mpymes Asistido por el Proceso Administrativo como Herramienta Competitiva. *Revista Administração em Diálogo*, 21(3), 87-114. Obtenido de <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=534664575005>

ANEXOS

ANEXO I. Carta autorización

 GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO
PARROQUIAL RURAL DE
Balsapamba Administración 2023 - 2027

Oficio N°.0051 -GADPRB-2024
Balsapamba, 19 de febrero del 2024

Licenciado.
Eduardo Galeas Guijarro, MAE.
DECANO FACULTAD DE ADMIN FINANZAS E INFORMÁTICO.
Presente. -

Reciba un cordial y atento saludo del Gobierno Autónomo Descentralizado Parroquial de Balsapamba, a la vez deseándole toda clase de éxitos en sus actividades.

En relación al oficio de fecha 31 de enero del 2024, donde solicita permiso para realizar un estudio de caso del alumno Sr. Jefferson Alexander Campos Bosquez con CC. 172305356-5 con el Tema: GESTIÓN FINANCIERA DE LAS CUENTAS DE INGRESOS Y GASTOS DEL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO RURAL DE LA PARROQUIA BALSAPAMBA PERTENECIENTE AL CANTÓN SAN MIGUEL E LA PROVINCIA DE BOLÍVAR EN EL PERIODO 2023. Se autoriza al Sr. Jefferson Campos estudiante de la carrera Contabilidad y Auditoría de la Universidad Técnica de Babahoyo realice su proyecto de titulación.

Particular que comunico para los fines pertinentes.

Atentamente.


Myz. José Bosquez Bosquez.
PRESIDENTE GAD BALSAPAMBA



gm.

Calle 8 de Noviembre y Vía a Babahoyo,
junto al Parque Central

032200056 - 0991243723

GAD Balsapamba

gadprbalsapamba@gmail.com

ANEXO II. Ruc de la empresa

Consulta de RUC

RUC
0260013310001

Razón social
GOBIERNO AUTONOMO DESCENTRALIZADO PARROQUIAL
RURAL DE BALSAPAMBA

Estado contribuyente en el RUC
ACTIVO

Representante legal	
Nombre/Razón Social:	BOSQUEZ BOSQUEZ JOSE ALONSO
Identificación:	0202113122

Contribuyente fantasma **NO** Contribuyente con transacciones inexistentes **NO**

Actividad económica principal		OTRAS ACTIVIDADES DE LA ADMINISTRACION PUBLICA EN GENERAL.	
Tipo contribuyente	Régimen	Categoría	
SOCIEDAD	GENERAL		
Obligado a llevar contabilidad	Agente de retención	Contribuyente especial	
SI	SI	NO	
Fecha inicio actividades	Fecha actualización	Fecha cese actividades	Fecha reinicio actividades
2001-10-01	2023-05-17		

ANEXO III. Estado de situación financiera

GOBIERNO AUTONOMO DESCENTRALIZADO PARROQUIAL RURAL DE BALSAPAMBA		RUC : 0260013310001 UE: 69980089
BOLIVAR - SAN MIGUEL - BALSAPAMBA CALLE 8 DE NOVIEMBRE - 032200056		Al 31 de DICIEMBRE del 2023
ESTADO DE SITUACION FINANCIERA		VALOR
CUENTAS	DENOMINACION	
ACTIVO		
CORRIENTE		
111.03	BANCO CENTRAL DEL ECUADOR MONEDA DE CURSO LEGAL	46,822.12
111.04	BANCO CENTRAL DEL ECUADOR FONDOS DE PRÉSTAMOS Y DONACIONES - TE	723.30
112.01.01	ANTICIPOS DE REMUNERACIONES TIPO "A"	7.37
112.22	EGRESOS REALIZADOS POR RECUPERAR (PAGOS EFECTUADOS AL SRJ)	0.01
113.18	CUENTAS POR COBRAR TRANSFERENCIAS Y DONACIONES CORRIENTES	11,884.75
113.28	CUENTAS POR COBRAR TRANSFERENCIAS Y DONACIONES DE CAPITAL E INVERSIÓN	16,851.41
113.81.03	CUENTAS POR COBRAR IMPUESTO AL VALOR ?AGREGADO - COMPRAS RETENCIÓN 100% ?LEY REFORMATORIA LRTI	7.64
131.01.04	INVENTARIOS DE MATERIALES DE OFICINA	84.11
131.01.05	INVENTARIOS DE MATERIALES DE ASEO	30.90
131.01.07	INVENTARIOS DE MATERIALES DE IMPRESIÓN, FOTOGRAFÍA, REPRODUCCIÓN Y PUBLICACIONES	27.00
<i>Total de CORRIENTE</i>		76,438.61
NO CORRIENTE		
DEUDORES FINANCIEROS		
124.97.07	ANTICIPOS POR DEVENGAR DE EJERCICIOS ANTERIORES DE GAD'S Y EMPRESAS PÚBLICAS - COMPRA DE BIENES Y/O	648.23
OTROS ACTIVOS FINANCIEROS		
125.31.01	PREPAGOS DE SEGUROS	46.75
<i>Total de NO CORRIENTE</i>		694.98
INVERSIONES EN BIENES DE LARGA DURACION		
141.01.03	MOBILIARIOS	14,975.96
141.01.04	MAQUINARIAS Y EQUIPOS	40,034.50
141.01.05	VEHÍCULOS	81,840.00
141.01.06	HERRAMIENTAS	1,534.49
141.01.07	EQUIPOS, SISTEMAS Y PAQUETES INFORMÁTICOS	12,279.01
141.01.08	BIENES ARTÍSTICOS Y CULTURALES	1,989.85
141.01.11	PARTES Y REPUESTOS	250.00
141.99.03	(-) DEPRECIACIÓN ACUMULADA DE MOBILIARIOS	-690.12
141.99.04	(-) DEPRECIACIÓN ACUMULADA DE MAQUINARIAS Y EQUIPOS	-12,580.05
141.99.05	(-) DEPRECIACIÓN ACUMULADA DE VEHÍCULOS	-58,924.80
141.99.07	(-) DEPRECIACIÓN ACUMULADA DE EQUIPOS, SISTEMAS Y PAQUETES INFORMÁTICOS	-343.74
143.01.04	INFRAESTRUCTURA DE URBANISMO Y REGENERAMIENTO	88,830.66
143.01.07	CONSTRUCCIONES Y EDIFICACIONES	1,643.88
<i>Total de INVERSIONES EN BIENES DE LARGA DURACION</i>		170,839.64
TOTAL DE ACTIVO		247,973.23
PASIVO		
CORRIENTE		
213.51	CUENTAS POR PAGAR GASTOS EN PERSONAL	1,126.34
213.53	CUENTAS POR PAGAR BIENES Y SERVICIOS DE CONSUMO	104.34
213.58	CUENTAS POR PAGAR TRANSFERENCIAS Y DONACIONES CORRIENTES	1,032.98
213.71	CUENTAS POR PAGAR GASTOS EN PERSONAL PARA INVERSIÓN	527.84
213.73	CUENTAS POR PAGAR BIENES Y SERVICIOS PARA INVERSIÓN	3,163.80
213.81.01	CUENTAS POR PAGAR IMPUESTO AL VALOR AGREGADO CONTRIBUYENTE ESPECIAL - PROVEEDOR 100%	52.25
<i>Total de CORRIENTE</i>		6,007.55
NO CORRIENTE		
FINANCIEROS		
224.98.01	CUENTAS POR PAGAR DE AÑOS ANTERIORES	581.93
<i>Total de NO CORRIENTE</i>		581.93
TOTAL DE PASIVO		6,589.48
PATRIMONIO		
PATRIMONIO		
611.09	PATRIMONIO DE GOBIERNOS AUTÓNOMOS DESCENTRALIZADOS	213,178.90
618.03	RESULTADO DEL EJERCICIO VIGENTE	28,954.85
<i>Total de PATRIMONIO</i>		242,133.75
TOTAL DE PASIVO MAS PATRIMONIO		248,723.23

GOBIERNO AUTONOMO DESCENTRALIZADO PARROQUIAL RURAL DE BALSAPAMBA		RUC : 0260013310001 UE: 69980089
BOLIVAR - SAN MIGUEL - BALSAPAMBA CALLE 8 DE NOVIEMBRE - 032200056		Al 31 de DICIEMBRE del 2023
ESTADO DE SITUACION FINANCIERA		VALOR
CUENTAS	DENOMINACION	
<i>Total de PATRIMONIO</i>		242,133.75
TOTAL DE PATRIMONIO		242,133.75
TOTAL DE PASIVO MAS PATRIMONIO		248,723.23
MVZ.	PRESIDENTE	Mrs. VIVITA GEBARITA MUNOZ DOMÍNGUEZ SECRETARIA- TESORERA

ANEXO IV. Estado de Rendimiento Financiero

Cuentas		Flujos
RESULTADO DE OPERACION		
631.51	Inversiones de Desarrollo Social	-66,053.37
631.53	Inversiones en Bienes Nacionales de Uso Público	-13,158.33
633.01.05	Remuneraciones Unificadas	-43,926.00
633.02.03	Decimotercer Sueldo	-3,524.27
633.02.04	Decimocuarto Sueldo	-2,497.50
633.06.01	Aporte Patronal	-5,109.42
633.06.02	Fondo de Reserva	-2,320.85
633.07.07	Compensación por Vacaciones no Gozadas por Cesación de Funciones	-1,466.00
634.01.04	Energía Eléctrica	-1,675.12
634.01.05	Telecomunicaciones	-397.12
634.06.12	Capacitación a Servidores Públicos	-400.00
634.07.02	Arrendamiento y Licencias de Uso de Paquetes Informáticos	-279.88
634.07.04	Mantenimiento y Reparación de Equipos y Sistemas Informáticos	-328.00
634.08.04	Materiales de Oficina	-142.49
634.08.05	Materiales de Aseo	-31.15
635.04.01	Seguros	-98.98
635.04.03	Comisiones Bancarias	-40.65
TOTAL DE RESULTADO DE OPERACION		-141,449.13
TRANSFERENCIAS NETAS		
626.06.08	Aportes a Juntas Parroquiales Rurales	71,308.49
626.26.08	Aportes a Juntas Parroquiales Rurales	106,275.07
636.01.04	A Gobiernos Autónomos Descentralizados	-5,327.52
636.01.08	A Cuentas o Fondos Especiales	-959.68
TOTAL DE TRANSFERENCIAS NETAS		171,296.36
OTROS INGRESOS Y GASTOS		
625.24.99	Otros no Especificados	544.71
639.57.03	Actualización Activos Diferidos	-1,437.09
TOTAL DE OTROS INGRESOS Y GASTOS		-892.38
RESULTADO DEL EJERCICIO		28,954.85

MVZ. JOSE ALONSO BOSQUEZ BOSQUEZ
PRESIDENTE

MVZ. JOSE ALONSO BOSQUEZ BOSQUEZ
PRESIDENTE

ING. VIVIANA GEOMAIRA MUÑOZ DOMÍNGUEZ
SECRETARIA-TESORERA